

El largo y penoso exilio
Por: Marino Muñoz Lagos

RCF3496

Quizás quede todavía mucho que hablar sobre el exilio que originó en Chile la dictadura militar de Pinochet. Mucha gente no se repone aún de los estragos del régimen que comenzó un doloroso 11 de septiembre de 1973. Sobre esto se ha preocupado la literatura de numerosos escritores que sufrieron en carne propia la odiosa persecución y las angustias de su secuela. De esto se trata al leer la magnífica novela "Morir en Berlín" (Editorial Planeta, Santiago de Chile, 1973) que Carlos Cerda nos entrega a lo largo de doscientas cincuenta páginas de patéticas, amorosas y enervantes escenas y diálogos.

El novelista entra desde el primer capítulo en la esencia central de la anécdota, presentándonos a los pocos personajes que la integran en unas cuantas líneas de esquemática descripción. Don Carlos es uno de ellos, un senador del clausurado parlamento chileno que está a cargo de la Oficina, nombre con que los exiliados conocen a una suerte de departamento de control y cuadros con que el Partido Comunista designaba a los funcionarios encargados de la conducta de sus militantes. La Oficina en Berlín, tenía las atribuciones de un organismo cuyas determinaciones llegaban a ser odiosas e insostenibles.

Junto a Don Carlos está la pareja formada por Mario y Lorena, quienes viven con un par de niños encantadores. El se desempeña como profesor y ella como funcionaria de una cotizada editorial. El problema comienza cuando Mario se enamora de Eva, una muchacha alemana que lo aleja ostensiblemente de su mujer legítima.

Otros íntimos y asombrosos acontecimientos le dan movilidad a la novela, circunscrita siempre al ámbito de Berlín, la otrora capital del Primer Estado de Obreros y Campesinos en Suelo Alemán, ciudad que alberga a una densa cantidad de chilenos exiliados que no conocen ni su idioma ni sus costumbres. Viven a la sombra de su generosidad, se ganan la vida precariamente algunos, y otros, gozando de mayores garantías por su preparación y dominio del idioma. Los niños van a los jardines infantiles o continúan sus estudios.

El drama de estos auténticos refugiados lo cuenta Carlos Cerda en los capítulos de la novela "Morir en Berlín", cuya trama abarcante nos lleva a imaginar la tragedia de nuestros compatriotas obligados a emigrar de su tierra.

Humor de otros

Las Últimas Noticias

CARLOS CERDA
Morir en Berlín

PLAZA SUDAMERICANA S.A.

el Magallanes, Punta Arenas, 17-X-1993 p. 3

El largo y penoso exilio [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El largo y penoso exilio [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile